

Nord, le Canada devra préserver autant de poids et de prestige politique que possible pour faire en sorte que sa voix soit entendue directement à Washington.

Il s'agit, là aussi à mon avis, d'un argument de taille en faveur d'un pouvoir économique centralisé au Canada comme préalable à la survie nationale. En effet, les régions ou les composantes exerçant un pouvoir économique décentralisé n'auront ni le poids international ni le prestige voulus pour franchir le seuil de la crédibilité à Washington.

C'est pourquoi j'estime également qu'il est dans l'intérêt du Canada de promouvoir l'élargissement de la zone de libre-échange dans l'hémisphère occidental et de créer des institutions consultatives et quasi judiciaires dans la zone économique. Plus il sera important, plus le regroupement favorisera l'équilibre et le contrepoids au sein de l'espace économique nord-américain.

Si cette mesure ne suffit pas pour assurer un équilibre adéquat au sein de l'espace, des pressions finiront par s'exercer afin que le pouvoir soit partagé au centre, c'est-à-dire qu'on demandera la mise en commun progressive de la souveraineté de manière à obtenir un droit de regard plus important dans le gouvernement de l'espace économique.

Il n'en demeure pas moins que le multilatéralisme et les institutions mondiales continueront à jouer un rôle important, sinon critique, dans ce nouvel ordre international en pleine transformation. Ce rôle sera de plus en plus axé sur la défense des droits de la personne et de la dignité humaine, sur la lutte contre la pauvreté et la maladie qui frappent une grande partie du monde, sur l'aide aux réfugiés et la prévention de l'oppression des minorités, ainsi que sur le contrôle des sources de conflits régionaux en vue de les prévenir.

Toutes ces questions intéressent les Canadiens au plus haut point, de sorte que - ne serait-ce que pour cette raison - le multilatéralisme et le soutien des organisations internationales demeureront une dimension cruciale de notre politique étrangère. D'ailleurs, la diplomatie canadienne continuera d'exceller, j'en suis persuadé, sur la scène multilatérale.